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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales 

der Gemeinde Appen (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 06.11.2018 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:40 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Hans-Joachim Ba-
naschak CDU 

  

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU stv. Vorsitzender  
Herr Jan-Christoph Heitmann CDU   
Frau Nicole Kaufmann FDP   
Herr Hans Martens SPD Vorsitzender  
Frau Heidrun Osterhoff FDP Vertretung für Frau 

Pein 
 

Herr Michael Seus CDU   
Frau Maybrit Venzke SPD   

Außerdem anwesend 
Herr Wilfred Diekert Vorsitzender des 

Turn- und Sportver-
eins Appen 

 

Frau Jutta Kaufmann FDP   
Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Herr Stefan Puttmann SPD   
Herr Kevin Behrmann Vorsitzender Jugend-

beirat 
 

Herr Nils Carstens CDU   
Herr Oliver Levold Vorsitzender des Ap-

pener Schulvereins 
 

Herr Nils Meins SPD   
Herr Bernd Mordhorst Seniorenbeirat  
Frau Petra Müller SPD   
Herr Martin Scharnweber Schulleiter  
Frau Marion Schöndube Vertreterin des Senio-

renbeirates 
 

Herr Kai Semmelhack Jugendbetreuer Jupita  

Gäste 
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Herr Burkhardt Koriath   

Presse 
Pinneberger Tageblatt   

Protokollführer/-in 
Frau Jennifer Jathe-Klemm   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Bärbel Pein FDP   
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 23.10.2018 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich.       
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 

1. „Verpflichtung eines bürgerlichen Ausschussmitglieds“ 
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
7  Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Verpflichtung eines bürgerlichen Ausschussmitglieds 

  

 2.  Einwohnerfragestunde 

  

 2.1.  Bürgerwald 

  

 2.2.  Krippenplatz-Versorgung 

  

 3.  Antrag auf Änderung der Niederschrift über die Sitzung am 28.08.2018 
Vorlage: 1324/2018/APP/BV 
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 4.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
Vorlage: 1322/2018/APP/MB 

  

 4.1.  Sommerferienprogramm der Gemeinde Appen 

  

 4.2.  Herbstferienprogramm der Gemeinde Appen 

  

 4.3.  Neujahrsempfang der Gemeinde Appen 

  

 4.4.  Aktuelle Geburtenzahlen (Stand Sep. 2018) 

  

 4.5.  Kostenvergleichsrechnung der Kindertagesstätten in Appen 

  

 5.  Sachstand Umbau Grundschule 

  

 6.  Kostenschätzung Sanierung Sportanlage 

  

 7.  Sachstand Neubau Kita 

  

 8.  Beitritt in den Schulverband Gemeinschaftsschule Moorrege 

  

 9.  Bestätigung des Ergebnisses der Seniorenbeiratswahl 
Vorlage: 1331/2018/APP/BV 

  

 10.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2019 
Vorlage: 1323/2018/APP/HH 

  

 
 

Protokoll: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Verpflichtung eines bürgerlichen Ausschussmitglieds 
  

Herr Martens verpflichtet Frau Nicole Kaufmann durch Handschlag zur 
gewissenhaften Erfüllung Ihrer Obliegenheiten. 
 
Er führt Sie als neues bürgerliches Mitglied des Ausschusses für Schule, 
Kultur, Sport und Soziales des Gemeinde Appen in Ihre Tätigkeit ein und 
hofft auf eine gute Zusammenarbeit. 
 
 

  
  
  
  
zu 2 Einwohnerfragestunde 
  

l 
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zu 2.1 Bürgerwald 
  

Herr Levold erkundigt sich nach dem aktuellen Stand zum neuen Bürger-
wald. Herr Bürgermeister Banaschak berichtet, dass vom Bauhof vor kur-
zem der Zaun gezogen wurde und nun eine Fläche für etwa 40 – 50 
Baumbepflanzungen zur Verfügung steht. Herr Banaschak erklärt, dass 
von einem Weg durch den Bürgerwald abgesehen wurde, damit möglichst 
wenig Fläche für die Bepflanzung verloren geht. 
 
Es liegen bereits 7 – 8 Anfragen vor, diese Pflanzungen können noch im 
November 2018 erfolgen. Der Bauhof wird einen gemeinsamen Termin 
abstimmen. 
 
Frau Osterhoff regt an, dass die zunächst freie Fläche im Bürgerwald für 
eine Blumenwiese genutzt werden sollte. 
 
 
 

  
  
  
  
zu 2.2 Krippenplatz-Versorgung 
  

Herr Carstens erklärt, dass er vermehrt von Appener Bürgern angespro-
chen wird die keinen Krippenplatz in den Appener Kindertagesstätten er-
halten und hinterfragt was diese Eltern tun können. 
 
Frau Jathe-Klemm erklärt, dass die Familien sich an die Familienbildungs-
stätte Pinneberg zur Vermittlung einer Tagespflegeperson wenden kön-
nen. Alternativ besteht auch die Möglichkeit, sich einen auswärtigen Krip-
penplatz zu suchen. Die Gemeinde Appen würde dann eine entsprechen-
de Kostenübernahmeerklärung ausstellen.  
 

  
  
  
  
zu 3 Antrag auf Änderung der Niederschrift über die Sitzung am 

28.08.2018 
Vorlage: 1324/2018/APP/BV 

  
Es folgt eine rege Aussprache zwischen Frau Osterhoff, Herrn Martens 
und Herrn Seus.  
 
Frau Osterhoff hätte sich gewünscht, dass Herr Seus sich bei der Verwal-
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tung entsprechend informiert hätte. 
 
Frau Osterhoff legt einen Nachweis vor, siehe Protokollanlage 1, aus der 
hervorgeht, dass Herr Goetze einen Förderantrag für die Sanierung des 
Turnhallendaches beantragt hat.  
 
Herr Banaschak führt aus, dass die genannten Kosten in Höhe von 
300.000 Euro für ein neues Turnhallendach entstanden wären. Die Kosten 
für die nun anstehende Sanierung belaufen sich auf geschätzte 87.000 
Euro. 
 
Die Unklarheiten konnten geklärt werden, eine Veränderung der Nieder-
schrift ist nicht erforderlich. 
 
 

  
  
  
  
zu 4 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 

Vorlage: 1322/2018/APP/MB 
  

 
  
  
  
  
zu 4.1 Sommerferienprogramm der Gemeinde Appen 
  

Die Ausgabenübersicht (Anlage 1) und die Teilnehmerstatistik (Anlage 2) 
wurden bereits der Sitzungseinladung beigefügt. 
 
Frau Venzke fragt an, ob ein Feedbackgespräch im Anschluss an das Fe-
rienprogramm mit den Veranstaltern erfolgt.  
Es wurde angeregt, das Angebot für das Jahr 2019 zu überprüfen. Festge-
stellt wurde, dass die Anmeldungen auch in diesem Jahr rückläufig sind. 
Einige Angebote mussten sogar gestrichen werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4.2 Herbstferienprogramm der Gemeinde Appen 
  

Die Ausgabenübersicht und die Teilnehmerstatistik kann erst zur nächsten 
Ausschusssitzung vorgelegt werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
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zu 4.3 Neujahrsempfang der Gemeinde Appen 
  

Der Neujahrsempfang wird am Donnerstag, den 10.01.2019 ab 19.30 Uhr 
stattfinden. 
 
Der Neujahrsempfang 2020 wird voraussichtlich am Donnerstag, den 
9.01.2020 stattfinden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4.4 Aktuelle Geburtenzahlen (Stand Sep. 2018) 
  

Geboren zwischen 01.07.2013 und 30.06.2014 41 (37 / Mai 
2018) 
Geboren zwischen 01.07.2014 und 30.06.2015 43  (39 / Mai 
2018) 
Geboren zwischen 01.07.2015 und 30.06.2016 40 (47 / Mai 
2018) 
Geboren zwischen 01.07.2016 und 30.06.2017 41 (35 / Mai 
2018) 
Geboren zwischen 01.07.2017 und 30.06.2018 49  (38 / Mai 
2018) 
 
Für die nächsten Jahre besteht folgender Bedarf an Kindergartenplätzen 
(Elementarbereich) in Appen: 
 
Kindergartenjahr 2019/2020 124 unter 3 Jahren ca. 90 Kinder (Bedarf ca, 50% = 45 

Plätze für U3) 
Kindergartenjahr 2020/2021 124 
Kindergartenjahr 2021/2022 130 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 4.5 Kostenvergleichsrechnung der Kindertagesstätten in Appen 
  

Die Kostenvergleichsrechnung unter Einbeziehung der Jahresrechnungen 
2017 wurde bereits der Sitzungseinladung beigefügt.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5 Sachstand Umbau Grundschule 
  

Herr Koriath berichtet ausführlich über den aktuellen Sachstand beim Um-
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bau der Grundschule. Eine Übersicht zu den aktuellen Kostendaten ist als 
Protokollanlage 2 und der Terminplan als Protokollanlage 3 beigefügt. 
 
Der Bauabschnitt „Aufzug“ wird erst im Jahr 2019 in Angriff genommen. 
Die erforderlichen Ausschreibungen sollen zum Jahresanfang erfolgen. 
Herr Koriath berichtet, dass es zum Jahresanfang immer noch am ein-
fachsten ist Angebote zu erhalten 
 
Über die mögliche Dachsanierung muss noch zu einem späteren Zeitpunkt 
beraten und beschlossen werden. Die entsprechenden Haushaltsmittel 
sind mit einem Sperrvermerk versehen. 
 
Herr Martens hat bei einer Begehung der Schule festgestellt, dass ganze 
Kabelstränge tief von der Decke hängen. Aus seiner Sicht besteht hier ein 
erhebliches Gefahrenpotenzial. Er bittet Herrn Koriath das zu beheben. 
 
Die wöchentlichen Baubesprechungen finden noch statt, der Bürgermeis-
ter bzw. die stellv. Bürgermeisterin sowie der Schulleiter nehmen an die-
sen Besprechungen teil. 
 
Frau Scholl berichtet, dass die Zusammenarbeit und die Abstimmungen 
gut laufen und die Betreuungsschule die Kinder gut betreuen kann. 
 
Herr Scharnweber berichtet, dass der EDV-Raum weiterhin fehlt, aber im 
Rahmen der Umbauarbeiten vergrößert wird und dann 20 EDV-
Arbeitsplätze zur Verfügung stehen werden. Ein Umzug in den Anbau ist 
für Januar 2019 vorgesehen. 
 
Die Anfangsschwierigkeiten mit der Heizungsanlage konnten mittlerweile 
behoben werden. 
 
Herr Scharnweber regt an, die nächste SKSS-Sitzung in der Pausenhalle 
der Grundschule stattfinden zulassen. In diesem Zusammenhang könnte 
eine Begehung der Räumlichkeiten erfolgen. 
 
Herr Martens dankt Herrn Koriath für die Ausführungen.   
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 6 Kostenschätzung Sanierung Sportanlage 
  

Herr Diekert berichtet über eine vorliegende Kostenschätzung des Archi-
tekten für eine gesamte Sanierung der Sportanlagen. Diese umfasst auch 
die Sanierung der Laufbahn, Beachvolley- und Weitsprunganlage. Es wäre 
mit Gesamtkosten in Höhe von 1.544.000 Euro zu rechnen. 
 
Eine Kostenschätzung ausschließlich für den Sportplatz liegt noch nicht 
vor und wird vom Architekten nach gereicht. 
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Weiter führt Herr Diekert aus, dass Mittel vom Kreis und Landessportver-
band erst im Jahre 2020 fließen werden. Daher muss die zunächst ange-
nommene Antragsfrist zum Jahresende nicht eingehalten werden. Die An-
träge beim Kreis und Landessportverband müssen zum 31.03.2019 ge-
stellt werden. 
 
Herr Diekert wünscht sich von den Ausschussmitgliedern eine heutige 
Grundsatzentscheidung zur der Notwendigkeit einer Sanierung des Sport-
platzes. Eine Entscheidung über die Schaffung eines Kunstrasen- oder 
Rasenplatz könnte zu einem späteren Zeitpunkt erfolgen. 
In diesem Zusammenhang berichtet er auch, dass bereits viele ältere Ju-
gendliche den Verein wechseln und sich einen Verein mit einem Kunstra-
senplatz suchen.  
 
Der TuS Appen favorisiert weiterhin die Schaffung eines Kunstrasenplat-
zes und schätzt die Kosten auf etwa 700.000 Euro. 
 
Nach einer ausgiebigen Aussprache kommen die Ausschussmitglieder 
überein, dass eine Grundsatzentscheidung zur heutigen Sitzung nicht er-
folgen wird. Dieses Thema wird in die Sitzungen im 1. Quartal 2019 ver-
schoben. 
 
Für die Beratungen und Beschlussfassungen wird eine ausführliche Be-
schlussvorlage gewünscht. In dieser Vorlage müssen Vergleichswerte zu 
den Kosten eines Kunstrasenplatzes oder die Sanierung eines Rasenplat-
zes sowie eine Gegenüberstellung der Unterhaltungskosten aufgenommen 
werden.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 7 Sachstand Neubau Kita 
  

Herr Martens berichtet darüber, dass die aktuellste Kostenschätzung bei 
5,5 Mio. Euro liegt. Diese Zahlen sind vom zuständigen Architekten und 
Ingenieur präzise ermittelt worden.  
 
Aufgrund der Kostensteigerung können die Gemeindevertreter bis zum 
9.11.2018 noch verbindlich mögliche Einsparpotentiale beim Architekten 
melden. Diese Frist muss auf jeden Fall eingehalten werden, damit der 
Projekt-Zeitplan weiterhin eingehalten werden kann. 
 
Bisher konnten Einsparungen in Höhe von 150.000 Euro zusammen ge-
tragen werden. Bürgermeister Banaschak erklärt, dass er die bei ihm auf-
gelaufenen Vorschläge in einer Email zusammen fassen wird und dann 
über die Fraktionsvorsitzenden diese Email an die Gemeindevertreter wei-
tergeleitet werden. Er bittet die Rückmeldefrist bis zum 9.11.2018 auf je-
den Fall einzuhalten. 
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Es folgt eine hitzige Diskussion über die Integration einer „kleinen“ oder 
„großen“ Lüftungsanlage.  
 
Frau Venzke regt an, dass zwischen dem DRK und dem KitaWerk vermit-
telt werden sollte, damit Gespräche zwecks Übergabe und Zusammenar-
beit geführt werden können. Herr Banaschak verweist auf einen anstehen-
den Gesprächstermin mit Vertretern des DRK am 15.11.2018. 
 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 8 Beitritt in den Schulverband Gemeinschaftsschule Moorrege 
  

Herr Ringel, Verbandsvorsteher, stellt sich kurz bei den Ausschussmitglie-
dern vor und führt kurz aus, warum der Schulverband sehr daran interes-
siert ist, dass die Gemeinde Appen dem Schulverband beitritt. 
 
Herr Martens erklärt, dass der heutige Tagesordnungspunkt nur als Mei-
nungsaustausch gesehen werden soll. Für die SPD erklärt er, dass eine 
Beteiligung befürwortet würde, wenn die Satzung zur finanziellen Beteili-
gung entsprechend geändert wird und die tatsächliche Schülerzahl aus-
schlaggeben für die Finanzverteilung wäre. 
 
Herr Ringel und Herr Kullig signalisieren, dass eine Satzungsveränderung 
erfolgen würde, wenn die Gemeinde Appen deutlich signalisiert, dass eine 
Beteiligung am Schulverband erfolgen würde. 
 
Die Vertreter vom Schulverband signalisieren deutlich, dass eine Ent-
scheidung der Gemeinde Appen kurzfristig erfolgen muss. Ansonsten plant 
der Schulverband ohne die Interessen der Gemeinde Appen. Ein mögli-
cher Neubau wäre für eine kleinere Schülerzahl ausgelegt. Damit könnten 
nicht alle Appener mehr als Gastschüler aufgenommen und beschult wer-
den. 
 
Frau Kaufmann macht deutlich, dass Sie bis zum Jahresende keine Ent-
scheidung in dieser Angelegenheit treffenwird. Auch die CDU-Vertreter 
haben noch Klärungsbedarf. 
 
Herr Ringel erklärt auf Nachfrage, dass ein Architekt aus Lübeck eine Kos-
tenschätzung für eine Sanierung (ca. 10.5 Mio. Euro) und für einen Neu-
bau (ca. 12 Mio. Euro) vorgelegt hat.  
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zu 9 Bestätigung des Ergebnisses der Seniorenbeiratswahl 

Vorlage: 1331/2018/APP/BV 
  

Herr Mordhorst dankt Frau Bornholdt für die gute Vorbereitung der diesjäh-
rigen Seniorenbeiratswahl. Ohne diese gute Organisation wäre ein derart 
hohes Interesse nicht erzielt worden. 
 
Da der Seniorenbeirat nun wieder aus 7 Mitgliedern besteht, wird wieder 
eine aktivere Arbeit des Seniorenberiates erfolgen können. 
 

 Beschluss: 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales der Gemeinde Ap-
pen bestätigt das Wahlergebnis der Seniorenbeiratswahl vom 26.10.2018.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 10 Haushaltssatzung und Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2019 

Vorlage: 1323/2018/APP/HH 
  

Herr David macht darauf aufmerksam, dass die Planungen für einen 
Spielplatz im Ortsteil Appen-Etz im Jahr 2019 weiter verfolgt werden kön-
nen. Der Kreistag hat entsprechende Beschlüsse gefasst, eine Rückspra-
che mit Herrn Brodersen zur weiteren Planung könnte erfolgen.  
 

 Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Kultur, Sport und Soziales beschließt, dem Fi-
nanzausschuss/ der Gemeindevertretung der Haushaltssatzung und dem 
Haushaltsplan 2018 zur Beschlussfassung zu empfehlen, soweit der Ge-
schäftsbereich des Ausschusses betroffen ist. 
 
 
 
 
 
 
Herr Seus bemängelt zum Ende der Sitzung, dass für viele Tagesord-
nungspunkte keine Beschlussvorlagen vorlagen und daher eine Vorberei-
tung auf die Sitzung kaum möglich war. Auch konnte man sich unter den 
genannten Tagesordnungspunkten nicht vorstellen, worauf eine Beratung 
abzielt. Er bittet zukünftig darum, dass entsprechende Beschlussvorlagen 
zur Verfügung gestellt werden oder die Tagesordnungspunkte umfangrei-
cher benannt werden. 
 
Herr Martens sagt eine Besserung zu. 
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 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 20.11.2018 

 

 
   

(Hans Martens) 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

(Jennifer Jathe-Klemm) 
Protokollführerin 
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